

Parler de l'Église

23 septembre 2025

Plan

- Des églises pour dire l'Église : *lex orandi, lex credendi*
- Le Nouveau Testament : une lecture théologique de l'expérience de l'événement Jésus-Christ
- Le terme « Église »
- Les ressources de la tradition chrétienne pour parler de l'Église
- Projet pour un parcours

Lex orandi, lex credendi

Vraiment, il est juste et bon, pour ta gloire et notre salut, de t'offrir notre action de grâce, toujours et en tout lieu, Seigneur, Père très saint, Dieu éternel et tout-puissant.

Dans ta bonté pour ton peuple, tu veux habiter une maison de prière, afin que ta grâce toujours offerte fasse de nous le temple de l'Esprit Saint, resplendissant d'une vie qui te plaise.

De jour en jour, tu sanctifies l'épouse du Christ, l'Église dont les églises d'ici-bas sont l'image, jusqu'au jour où elle aura sa demeure dans la gloire du ciel, mère que réjouit la multitude de ses enfants.

C'est pourquoi, avec les anges et tous les saints, nous chantons ta gloire, et d'une seule voix, nous proclamons :

Saint, saint, saint le Seigneur...

8. L'Église, à la fois visible et spirituelle (Lumen gentium)

Le Christ, unique médiateur, crée et continuellement soutient sur la terre, comme un tout visible, son Église sainte, communauté de foi, d'espérance et de charité, par laquelle il répand, à l'intention de tous, la vérité et la grâce. Cette société organisée hiérarchiquement d'une part et le corps mystique d'autre part, l'ensemble discernable aux yeux et la communauté spirituelle, l'Église terrestre et l'Église enrichie des biens célestes ne doivent pas être considérées comme deux choses, elles constituent au contraire une seule réalité complexe, faite d'un double élément humain et divin. C'est pourquoi, en vertu d'une analogie qui n'est pas sans valeur, on la compare au mystère du Verbe incarné.

Apocalypse 5, 9-10

Tu as racheté pour Dieu, par ton sang, des hommes de toute tribu, langue, peuple et nation. Tu en as fait, pour notre Dieu, un royaume et des prêtres, et ils règneront sur la terre.

1 Pi, 2, 9-10

Mais vous êtes la race élue, la communauté sacerdotale du roi, la nation sainte, le peuple que Dieu s'est acquis, pour que vous proclamiez les hauts-faits de celui qui vous a appelés des ténèbres à sa merveilleuse lumière, vous qui jadis n'étiez pas son peuple, mais qui maintenant êtes le peuple de Dieu, vous qui n'aviez pas obtenu miséricorde mais qui maintenant avez obtenu miséricorde.

Éphésiens 2, 19-22

Ainsi, vous n'êtes plus des étrangers ni des émigrés ; vous êtes concitoyens des saints, vous êtes de la famille de Dieu. Vous avez été intégrés dans la construction qui a pour fondation les apôtres et les prophètes, et Jésus-Christ lui-même comme pierre maîtresse. C'est en lui que toute construction s'ajuste et s'élève pour former un temple saint dans le Seigneur. C'est en lui que, vous aussi, vous êtes ensemble intégrés à la construction pour devenir une demeure de Dieu par l'Esprit.

1 Corinthiens 12, 12-14

En effet, prenons une comparaison : le corps est un, et pourtant il a plusieurs membres ; mais tous les membres du corps, malgré leur nombre, ne forment qu'un seul corps : il en est de même du Christ. Car nous avons tous été baptisés dans un seul Esprit en un seul corps, Juifs ou Grecs, esclaves ou hommes libres, et nous avons été abreuvés d'un seul Esprit. Le corps en effet ne se comporte pas d'un seul membre mais de plusieurs.

Galates : 3, 26-29

Car tous, vous êtes, par la foi, fils de Dieu en Jésus-Christ. Oui, vous tous qui avez été baptisés en Christ, vous avez revêtu le Christ. Il n'y a plus ni Juif, ni Grec ; il n'y a plus ni esclave, ni homme libre ; il n'y a plus l'homme et la femme ; car tous, vous n'êtes qu'un en Jésus-Christ. Et si vous appartenez au Christ, c'est donc que vous êtes la descendance d'Abraham ; selon la promesse, vous êtes héritiers.

Lettre aux Hébreux 13, 12-16

Jésus, pour sanctifier le peuple par son propre sang, a souffert en dehors de la porte. Sortons donc à sa rencontre en dehors du camp, en portant son humiliation. Car nous n'avons pas ici-bas de cité permanente, mais nous sommes à la recherche de la cité future. Par lui, offrons sans cesse à Dieu un sacrifice de louange, c'est-à-dire le fruit de lèvres qui confessent son nom. N'oubliez pas la bienfaisance et l'entraide communautaire, car ce sont de tels sacrifices qui plaisent à Dieu. Obéissez à vos dirigeants et soyez leur dociles ; car ils veillent personnellement sur vos âmes, puisqu'ils en rendront compte.

Adresses de différents livres du Nouveau Testament

- À l'Église de Dieu qui est à Corinthe, à ceux qui ont été sanctifiés dans le Christ Jésus, appelés à être saints avec tous ceux qui invoquent en tout lieu le nom de notre Seigneur Jésus Christ, leur Seigneur et le nôtre (1 et 2 Co 1,2)
- À l'Église des Thessaloniens qui est en Dieu le Père et dans le Seigneur Jésus-Christ. (1Th 1, 1)
- Aux Églises de Galatie (Ga, 1, 2)
- Jean, aux sept Églises qui sont en Asie (Ap 1, 4)

CEC, Catéchisme de l'Église Catholique, n° 752

Dans le langage chrétien, le mot " Église " désigne l'assemblée liturgique (cf. 1 Co 11, 18 ; 14, 19. 28. 34. 35), mais aussi la communauté locale (cf. 1 Co 1, 2 ; 16, 1) ou toute la communauté universelle des croyants (cf. 1 Co 15, 9 ; Ga 1, 13 ; Ph 3, 6). Ces trois significations sont en fait inséparables. " L'Église ", c'est le Peuple que Dieu rassemble dans le monde entier. Elle existe dans les communautés locales et se réalise comme assemblée liturgique, surtout eucharistique. Elle vit de la Parole et du Corps du Christ et devient ainsi elle-même Corps du Christ.

Concile Vatican II (1962-1965)

- 4 constitutions
 - *Sacrosanctum concilium*, Constitution sur la Sainte Liturgie. 4 décembre 1963
 - *Lumen gentium*, Constitution dogmatique sur l'Église 21 novembre 1964
 - *Dei verbum*, Constitution dogmatique sur la révélation divine 18 novembre 1965
 - *Gaudium et spes*, Constitution pastorale sur l'Église de ce temps 7 décembre 1965
- 9 décrets
- 3 déclarations

Lumen gentium 1

Le Christ est la lumière des peuples (*Lumen gentium*); réuni dans l'Esprit Saint, le saint Concile souhaite donc ardemment, en annonçant à toutes les créatures la bonne nouvelle de l'Évangile répandre sur tous les hommes la clarté du Christ qui resplendit sur le visage de l'Église. **L'Église étant, dans le Christ, en quelque sorte le sacrement, c'est-à-dire le signe et le moyen de l'union intime avec Dieu et de l'unité de tout le genre humain**, elle se propose de mettre dans une plus vive lumière, pour ses fidèles et pour le monde entier, en se rattachant à l'enseignement des précédents Conciles, sa propre nature et sa mission universelle.

Projet pour un parcours

23 septembre	Introduction : parler de l'Église
30 septembre	Église et Royaume
7 octobre	20 siècles d'Église
14 octobre	Église, Corps du Christ
4 novembre	La mission de l'Église
18 novembre	L'Église locale
25 novembre	Un seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême, diverses Églises
2 décembre	Synodalité de l'Église
9 décembre	Enjeux pour l'Église au XXI ^e siècle
16 décembre	Une, sainte, catholique et apostolique